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1. СМИ о Таймыре 
 

Бюджет Таймыра на 2023 год и плановый период 2024-2025 годов принят в первом 
чтении 

Рассмотрение и принятие бюджета муниципального района на предстоящие три года в 
первом чтении стало основным вопросом четвертого заседания XIV сессии Таймырского 
Долгано-Ненецкого районного Совета депутатов. Информацию по проекту решения, 
включающую ожидаемые итоги текущего года, прогноз социально-экономического развития и 
основные направления бюджетной и налоговой политики муниципального района на 2023-
2025 годы депутатам представила первый заместитель главы Таймыра Альбина 
Заднепровская. Свой доклад она начала с экономической ситуации в муниципальном районе, 
отметив, что, как и прежде, 78% всей экономики территории приходится на промышленное 
производство. Его объем за текущий год ожидается на уровне 114,4 млрд. рублей и будет 
незначительно расти к 2026 году. Ведущей отраслью промышленности остаётся добывающая 
– ее доля составляет порядка 93%. 

…Далее Альбина Николаевна представила основные параметры главного финансового 
документа на трехлетний период. Так, общий объем доходов районного бюджета на 2023 год 
сформирован в сумме 9 млрд. 702 млн. рублей, объем налоговых и неналоговых доходов 
составит – 1 млрд. 783 млн. рублей. Безвозмездных поступлений – 7 млрд. 919 млн. рублей. 
На 2024 и 2025 годы доходы запланированы в размере 9 млрд. 310 млн. рублей и 9 млрд. 336 
млн. рублей соответственно. 

По расходам в предстоящем году районный бюджет впервые перешагнёт отметку 10 
млрд. рублей и сформирован в объеме 10 млрд. 431,9 млн. рублей. При этом расходы за счет 
собственных доходов составят 5 млрд. 850 млн. рублей, за счет краевых целевых средств – 
4,5 млрд. рублей. На реализацию переданных полномочий городских и сельских поселений в 
2023 году предусмотрено 76,5 млн. рублей. На 2024 год расходы бюджета запланированы в 
размере 9 млрд. 392 млн. рублей, на 2025 – 9 млрд. 432 млн. рублей. 

Дефицит бюджета в предстоящем году планируется в сумме 729 млн. рублей, на два 
последующих года – 81,6 и 96,6 млн. рублей соответственно. 

Заслушав информацию и заключение Контрольно-счетной палаты муниципального 
района, представленное её председателем Иосифом Ярошуком, депутаты проголосовали за 
принятие главного финансового документа в первом чтении. 

…Наряду с финансовыми документами особую социальную значимость и актуальность 
имеют ещё три проекта решения, поддержанные депутатами. Два из них устанавливают 
порядок и размер возмещения расходов, связанных со служебными командировками на 
территории ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской областей для муниципальных служащих и 
депутатов, ещё один позволяет частично компенсировать расходы по договору найма жилого 
помещения работникам образовательных учреждений Таймыра, привлекаемым с «материка». 

В ходе работы депутаты также утвердили соглашения о передаче всем четырем 
поселениям полномочий района по организации предоставления дополнительного 
образования детям. Общая сумма переданных средств составит порядка 150 млн. рублей. 
Аналогичные соглашения были утверждены в отношении сельских поселений Караул и 
Хатанга в части организации библиотечного обслуживания населения. Говоря об 
эффективности данных мер, авторы проектов решений отметили, что численность 
воспитанников детских школ искусств на Таймыре, как и читателей библиотек, стабильно 
увеличивается и на 1 октября текущего года составляет 1085 учащихся и 17 285 читателей 
соответственно. 

«Таймыр» 
 
Месяц большой темноты пришел на Таймыр 

На Таймыре началась полярная ночь. Она продлится 45 суток. Все это время жители 
полуострова не увидят даже краешка небесного светила. Темнота будет рассеиваться менее 
чем на два часа, вот сейчас на улице час дня, а солнце уже садится за горизонт. 
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Наступление «полярки» сопровождается нехваткой кислорода и резкими перепадами 
температур. Из-за дефицита солнечного света, у северян появляются сонливость и 
подавленное состояние, обостряются хронические заболевания. 

Алексей Адамбаев, житель Дудинки: «Хуже настроение становится — солнца не 
хватает». 

Медики отмечают, привыкнуть к полярной ночи нельзя. В этот период рекомендуют не 
переутомляться, правильно питаться и больше времени проводить на свежем воздухе. 

Елена Зырянова, заместитель главного врача по медицинской части Таймырской 
межрайонной больницы: «Света мало — как с этим бороться? Устраивать цветотерапию, 
окружайте себя яркими красками. Не сидите в сумерках. Принимайте витамин Д. В этот 
сложный период не мучать себя диетами». 

Несмотря на темноту, в которую погружено Заполярье — жизнь течёт в привычном 
русле. Взрослые ходят на работу, дети в садик и школу, на улицах круглые сутки работают 
освещение и праздничная иллюминация. 

Кирилл Садовский, начальник ГИБДД Таймыра: «ГАИ рекомендуют пешеходам, как 
взрослым, так и детям, носить свето возвращающие элементы на одежде, такие как ленты, 
брелоки на рюкзаки. Для лучшей видимости на дорогах». 

Подсветят в тёмное время суток и дороги заполярья. Скоро в центре Дудинки появится 
еще одна проекционная зебра. В период полярной ночи бело-желтые полоски будут видны 
даже в самых сложных погодных условиях, на расстоянии более 150 м. Светящаяся дорожная 
разметка поможет обезопасить пешеходов Таймыра. 

У каждого жителя Крайнего севера свой способ пережить экстремальный период: спорт, 
витамины, питание, любимое дело или даже ремонт в квартире.  

Владислав Коробицын, житель Дудинки: «Самое главное — двигаться, у одних — гараж, 
у других шашлыки, у кого-то бассейн, или кино, главное движение». 

У коренных жителей Таймыра с полярной ночью связано много мифов и легенд. 
Елена Евай, жительница Дудинки: «Когда полярная ночь настает — едешь на оленях — 

везде темно, а луна освещает дорогу и видно каждую тропинку, каждый кустик. Это 
замечательно, ощущения другие — это другой свет, звезды». 

Снова увидеть солнечные отблески северяне смогут только в новом году. Примерно 13 
января на горизонте покажется краешек небесного диска. Северяне отметят это явление 
традиционным праздником Хэйро. 

Вести-Красноярск 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
В Таймырском музее покажут культовый фильм о нацизме 

Таймырский краеведческий музей приглашает дудинцев и норильчан на бесплатный 
показ культовой документальной кинокартины «Нюрнбергский процесс. Взгляд в прошлое» 
режиссера Ольги Комаревцевой 1 декабря в 12:00. 

Фильм повествует о событиях, которые происходили в последние годы войны, а также 
после ее окончания. Известно, что 20 ноября 1945 года в небольшом германском городе 
Нюрнберг начался международный судебный процесс по делу главных нацистских военных 
преступников. 

Нюрнбергский процесс осуществлял Международный военный трибунал, созданный на 
основании Лондонского соглашения между странами-союзниками – СССР, США, 
Великобритании и Франции, к которому присоединились 19 других стран – членов 
Антигитлеровской коалиции. 

В фильме использованы материалы Российского государственного архива 
кинофотодокументов Государственного фонда кинофильмов Российской Федерации. Фильм 
снят при государственном финансовом содействии Министерства культура Российской 
Федерации. Показ проводят при поддержке «Енисей-кино». 

«Таймырский телеграф» 
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В Волочанке прошла серия мастер-классов по художественному мастерству 
В Детской школе искусств имени Б. Н. Молчанова продолжается реализация проекта 

«Дым очага на его полотне», поддержанного благотворительной программой «Мир новых 
возможностей» компании «Норильский никель». 

Очередным событием проекта стала творческая командировка преподавателя 
художественного отделения Светланы Лисовой в поселок Волочанка, где в течение недели 
проходили мастер-классы для воспитанников филиала Детской школы искусств и открытые 
уроки для преподавателей. 

Серия мастер-классов «Живое сокровище Таймыра» включала в себя беседу 
с ребятами от 6 до 9 лет об уникальной фауне Заполярья и изготовлению тематических 
сувениров. Дети работали с шаблонами силуэтов животных: наносили и раскрашивали 
орнамент, выбирали бисер для заготовок, вышивали им по сукну. Предварительно ребята 
ознакомились с приемами рукодельного искусства, а также с мерами безопасности, которые 
необходимо соблюдать при работе с бисером. 

Для воспитанников художественного отделения филиала в возрасте 12-13 лет 
в преддверии Международного дня матери прошли открытые уроки по рисунку на тему 
«Женский портрет». Дети изучали основные пропорции лица и выполняли моделирование 
головы. Затем ребята работали с фотографиями своих мам, перенося на лист родные черты 
лица, форму прически, любимый цвет одежды. 

…Помимо проведения мастер-классов Светлана Семеновна организовала 
методическую работу с преподавателем художественного отделения филиала школы 
искусств Валентиной Алексеевной Чунанчар по теме «Объемная вышивка». Творческие 
результаты проведенных занятий будут представлены на итоговой выставке, которая 
завершит проект «Дым очага на его полотне». 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 

 
Оформлен первый «Арктический гектар» 

Управлением Росреестра по Красноярскому краю зарегистрировано право 
собственности на «Арктический гектар». 

Земельные участки площадью 1423 кв. м. и 1287 кв.м. находятся в городе Норильске, в 
районе ул. Вальковская, вблизи жилого района Оганер. Договоры заключены с физическими 
лицами сроком на 5 лет. Как пояснили в ведомстве, по истечению этого срока, если 
отсутствуют основания отказа, земельный участок предоставят либо в аренду на срок до 49 
лет, либо в собственность бесплатно, либо в собственность за плату. 

Отметим, что программа «Арктический гектар» позволяет использовать земельные 
участки для строительства индивидуального жилого дома, организации приусадебного 
хозяйства или для предпринимательской деятельности, включая оказание услуг. 

НИА-Красноярск 
 

"Норильский никель" планирует заключить договор на эксплуатацию атомного 
ледокола "Сибирь" до 2041 года 

Компания "Норникель" планирует заключить контракт на 19 лет на использования 
ледокола "Сибирь" проекта 22220 для ледокольного сопровождения судов, обеспечивающих 
перевозку грузов для реализации инвестиционных проектов и основной деятельности 
предприятия в Норильском промышленном районе на севере Красноярского края. Об этом на 
Северном форуме по устойчивому развитию сообщил во вторник директор департамента 
логистики компании Равиль Насыбуллов. 

Новые универсальные атомные ледоколы проекта 22220 строятся на Балтийском заводе 
по заказу "Росатома" и являются самыми большими и мощными в мире. "Арктика" и "Сибирь" 
ранее уже вошли в состав атомного флота России. 

"Атомный ледокол "Сибирь" проекта 22220, услугами которого мы уже пользуемся с 
начала 2022 года, мы планируем законтрактовать на долгосрочную перспективу, контракт 
находится на стадии подписания", - сообщил Насыбуллов. Также он отметил, что данный 
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ледокол становится третьим ледоколом наряду к уже привлеченным атомному 
ледоколу "Таймыр" и дизельному ледоколу "Адмирал Макаров". Ледоколы привлечены для 
обслуживания дополнительной группировки транспортного флота. 

По его словам, размер флота был увеличен из-за существенного роста грузоперевозок 
более чем на 500 тыс. тонн сверх грузовой базы 1,4-1,5 млн тонн грузов, перевозившихся в 
порт Дудинка на севере Красноярского края в предыдущие годы. Рост грузоперевозок, в свою 
очередь, был связан с началом реализации крупнейших инвестиционных проектов компании, 
в частности, реализации "Серной программы" (утилизация диоксида серы на Надеждинском 
металлургическом и Медном заводах). 

«Атомная энергия» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Президент Путин открыл новый корпус в Красноярском онкодиспансере 
Президент России Владимир Путин в режиме видеосвязи принял участие в открытии 

нового корпуса Красноярского краевого клинического онкологического диспансера им. А. И. 
Крыжановского. Об этом рассказали в пресс-службе регионального правительства. 

«Здравоохранение — одна из приоритетных сфер, наши люди должны получать 
качественные медицинские услуги там, где они живут. Надеюсь, в новом корпусе 
красноярского онкодиспансера работа будет поставлена на самом высоком уровне», — 
отметил глава государства. 

По словам губернатора Александра Усса, красноярский онкоцентр относится к числу 
лучших в стране, а открытие нового корпуса — одно из самых значимых событий в сфере 
здравоохранения в стране. 

«Здесь все предусмотрено для качественного лечения. В планах у нас финальная часть 
проекта — создание стационара стоимостью около 800 млн рублей, где будет также 
отделение диагностики и отдельное подразделение лечебного плана», — добавил Усс. 

Корпус состоит из 10 этажей, включает семь отделений, где смогут круглосуточно 
находиться 260 пациентов, и еще 26 — в дневном стационаре. Финансирование 
из региональной казны составило почти 1,8 миллиарда рублей. 

ФедералПресс 
 

5,6 млрд рублей направят на ограничение платы жителей края за коммунальные услуги 
в 2023 году 

В 2023 году на ограничение роста платы граждан за коммунальные услуги из краевого 
бюджета выделят 5,6 млрд рублей. Это связано с изменением тарифов и размера 
предельного индекса платы за коммунальные услуги. Средства направят на компенсацию 
платы граждан за услуги ЖКХ при превышении предельного индекса, а также на обеспечение 
льготных тарифов в ряде муниципалитетов. 

С 1 декабря 2022 года для большинства муниципалитетов Красноярского края индекс 
составит 9%, за исключением Красноярска и Канска. В этих городах реализуются масштабные 
инвестиционные проекты в сфере теплоснабжения, и здесь индекс с учетом предельно 
допустимого отклонения составит 11,7%. Это значит, что при повышении тарифов плата за 
коммунальные услуги в квитанциях у жителей не может превышать размер установленного 
предельного индекса. 

Размер предельного индекса устанавливает Правительство РФ отдельно для каждого 
субъекта (постановление Правительства Российской Федерации от 14 ноября 2022 года № 
2053). Это защищает жителей от серьезного роста платы за коммунальные услуги. Разницу 
между платой граждан в границах предельного индекса и начисленной платой за 
коммунальные услуги по экономически обоснованным тарифам поставщикам коммунальных 
услуг компенсируют за счет средств краевого бюджета. Ежегодно на эти цели Красноярский 
край предусматривает субвенции муниципалитетам и субсидии ресурсоснабжающим 
компаниям. 
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Особое внимание краевые власти уделяют оказанию помощи жителям по оплате 
услуг ЖКХ, в том числе при изменении тарифов. В краевом бюджете на 2023 год заложены 
необходимые средства, что позволит сохранить все меры социальной поддержки. Так, на 
компенсации могут рассчитывать инвалиды, ветераны труда, труженики тыла, 
реабилитированные граждане, многодетные семьи и другие. Таких получателей социальных 
гарантий в крае более 800 тыс. человек. Еще более 80 тысяч семей в крае пользуются 
субсидией с учетом доходов на оплату жилищно-коммунальных услуг. При повышении 
тарифов на ЖКХ размер социальных гарантий также увеличивается, перерасчет делается в 
автоматическом режиме. 

Добавим, следующая индексация произойдет только 1 июля 2024 года. 
Красноярский край 

 
Красноярский край переведет сайты школ и муниципалитетов на платформу «Госвеб» 

Красноярский край присоединится к проекту Минцифры России «Госвеб». Первыми на 
одноименную платформу свои сайты переведут школы и органы местного самоуправления. 

В настоящее время идет процесс подписания соглашения об участии региона в проекте 
и разрабатывается план реализации. Отметим, что техническая поддержка, настройка и 
консультирование пользователей будет осуществляться Минцифры России. Куратором 
проекта в регионе выступит министерство цифрового развития края. 

Перевод сайтов на платформу «Госвеб» обеспечит их соответствие нормативным 
правовым актам, а также улучшит степень защиты размещаемых персональных данных. 
Сотрудники, ответственные за данное направление работы, смогут с помощью типовых 
шаблонов и гибкого визуального конструктора оперативно создавать и редактировать сайты. 
Особенность шаблонов заключается в том, что они разработаны с учетом «тепловых карт» 
запросов пользователей. Это позволит посетителям сайтов максимально удобно и 
оперативно находить требуемую информацию. Они получат единство пользовательского 
опыта, так как все ресурсы будут стандартизированы, адаптированы под мобильные 
устройства и планшеты, а также обретут унифицированную навигацию. 

Ознакомиться с площадками, созданными на «Госвебе», жители края могут до 
подписания соглашения. Так, например, возможностями новой платформы уже 
воспользовались администрация Богучанского сельсовета, а также образовательные 
учреждения Красноярска (средняя школа № 133) и Дивногорска (школа № 4) и ряд других 
муниципалитетов и учреждений. 

Напомним, Минцифры России реализует проект «Госвеб» по формированию единой 
цифровой среды государственных интернет-ресурсов в рамках нацпроекта «Цифровая 
экономика Российской Федерации». Для этого на базе единого портала госуслуг реализуется 
конструктор сайтов с готовыми шаблонами, общим стандартом визуально-графического 
оформления и едиными инструментами информационно-контентного наполнения. 

В 2023 году к платформе запланировано подключение детских садов, поликлиник и иных 
типов учреждений, определенных по потребности Красноярского края. 

Красноярский край 
 

На водохранилищах Енисея в 2022 году зафиксировали рекордную маловодность 
Рекордная маловодность наблюдалась на водохранилищах Красноярской и Саяно-

Шушенской ГЭС на Енисее в 2022 году. Об этом сообщил в среду на пресс-конференции в 
пресс-центре ТАСС в Новосибирске руководитель Енисейского бассейнового водного 
управления Сергей Капустин. 

«По данным наших коллег из Среднесибирского управления гидрометслужбы, такого 
маловодья не наблюдалось никогда за весь период наблюдений с 1936 года. Более того, 
такое маловодье встречается раз в 100 лет. Хуже всего, что такое маловодье у нас случилось 
на двух водохранилищах одновременно — и на Саяно-Шушенском водохранилище, где 
приток воды в основные месяцы — май-июль — был около 50% от нормы, и на Красноярском 
водохранилище, в основные месяцы был 50-70%», — сообщил Капустин. 
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По его словам, из-за этого была изменена логистика пассажирских и грузовых 
перевозок по Енисею. Грузы и пассажиры перевозились от Лесосибирска. Был увеличен 
сброс воды с Ангарского каскада ГЭС. Между тем, несмотря на маловодность, отметил 
Капустин, северный завоз был полностью обеспечен. 

Ранее Енисейское речное пароходство, основной грузоперевозчик по Енисею, сообщало, 
что в текущем году было перевезено 3,7 млн тонн грузов, что на 32% превышает объемы 
прошлого года. Навигация в Красноярском крае проходит с мая по октябрь.   

press-line.ru 
 

В 2022 году более 40 % новых случаев ВИЧ-инфекции пришлось на Красноярск 
Такими данными поделился руководитель управления Роспотребнадзора по краю 

Дмитрий Горяев. В 2022 году более 40 % новых случаев ВИЧ-инфекции пришлось на 
Красноярск 

1 декабря во всем мире отмечается день борьбы со СПИДом. О заболеваемости ВИЧ-
инфекцией в регионе рассказал руководитель управления Роспотребнадзора по краю 
Дмитрий Горяев. 

За все время в крае выявили более 44 тысяч случаев заражения ВИЧ-инфекцией. А за 
10 месяцев 2022 года зарегистрировано более 2 тысяч новых случаев. Показатель 
заболеваемости в настоящее время ниже, чем в последние 5 лет. В этом году растет 
количество заболевших среди женщин (более 40%). В то время как, в последние 2 года среди 
заболевших ВИЧ-инфекцией значительно преобладали мужчины. 

Лидером по заболеваемости в этом году стал Красноярск. На столицу края пришлось 
более 40 % новых случаев заражения. Также много случаев выявили в Норильске, Ачинске, 
Канске, Лесосибирске и Минусинске. 

Горновости 
 

5. СМИ о России 
 

Индексация зарплат в январе и выход на рост реальных доходов. О чем Путин говорил 
кабмину 

Индексация зарплат работников бюджетной сферы в России пройдет уже в январе 2023 
года - такое поручение дал президент страны Владимир Путин на совещании с членами 
правительства в среду. 

Как подчеркнул глава государства, власти не намерены отказываться от установленных 
ранее целевых показателей по уровню зарплат бюджетников, а финансовая ситуация 
позволяет выполнить взятые на себя обязательства в полном объеме. Также президент 
призвал добиваться не номинального, а реального роста доходов россиян, ведь "люди свое 
благосостояние определяют не по статистике". ТАСС собрал основные заявления 
президента. 

Реальный рост доходов 
Приоритеты для властей - выход на реальный рост доходов граждан, сокращение 

бедности и неравенства. "Нам нужно добиться роста зарплат в экономике во всех ключевых 
отраслях. И отдельная задача здесь, и здесь роль государства принципиально значима, - 
обеспечить увеличение оплаты труда в бюджетной сфере". 

В этом году зарплаты по экономике в целом растут "чуть выше прогнозов", 
соответственно, "и в бюджетной сфере должна быть сопоставимая динамика". 

По итогам третьего квартала уровень бедности в России составил 10,5% против 11% 
годом ранее, "но важно, что в нынешней непростой экономической ситуации такая 
определенная позитивная динамика есть". 

Номинальный рост доходов россиян по итогам трех кварталов составил 12,8%, но 
необходимо добиться реального роста: "Люди свое благосостояние определяют не по 
статистике, а по количеству денег в кармане". 

Индексация раньше срока 
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Зарплаты бюджетников будут проиндексированы раньше срока - в январе - 
из-за роста цен: "В текущем году мы столкнулись с инфляцией, которая известна всем. Цены 
заметно выросли". При этом уже в первом квартале следующего года инфляция может 
перейти к снижению. 

Регионам, испытывающим трудности с бюджетной обеспеченностью, предоставят 
дополнительную помощь для увеличения зарплат бюджетников: "Нужно предоставить таким 
субъектам дополнительную поддержку с федерального уровня". 

Обязательства должны выполняться 
Пока только 10 из 89 российских регионов достигли целевых показателей по уровню 

зарплат бюджетников, и даже они соответствуют критериям не на 100 процентов, "а с 
пятипроцентным отклонением". 

На протяжении года федеральный центр делал регионам поблажку в этом вопросе: "Мы 
не очень представляли, как будут складываться финансы в конце года. Но они складываются 
нормально, благоприятно. На этом направлении нужна только более активная и эффективная 
работа всех уровней власти". 

Власти благодаря благоприятной финансовой ситуации в стране не намерены 
отказываться от целей по уровню зарплат в бюджетной сфере: "Мы отступать от этих 
ориентиров не собираемся, обязательства здесь должны выполняться". 

ТАСС 
 
Шойгу: 300 тысяч мобилизованных уже обучены 

Обучением призванных в рамках частичной мобилизации занимаются около 3 тысяч 
инструкторов, задействовано более 100 полигонов на территории России и Белоруссии, 
сообщил министр обороны РФ Сергей Шойгу. 

"За два месяца обучено свыше 300 тысяч резервистов, в том числе добровольцев", – 
рассказал он на заседании коллегии Минобороны России. 

По словам министра, в учебных центрах подготовлено около 8 тысяч экипажей боевых 
машин и танков, расчетов артиллерийских систем, средств противовоздушной обороны, 
комплексов беспилотной авиации и радиоэлектронной борьбы. 

Вести 
 

Сенаторы освободили Кудрина от должности главы Счетной палаты 
 Совет Федерации на заседании в среду проголосовал за досрочное освобождение 

Алексея Кудрина от должности председателя Счетной палаты РФ. Таким образом, сенаторы 
поддержали соответствующее представление президента России, поступившее в СФ во 
вторник. 

Накануне Кудрин заявил, что подал главе государства Владимиру Путину заявление об 
уходе со своего поста. 

"В общей сложности я провел в госсекторе около 25 лет. Сейчас хотел бы 
сосредоточиться на больших проектах, которые связаны с развитием в широком смысле 
частных инициатив, но при этом имеют значительный эффект для людей. Поэтому я покидаю 
пост председателя Счетной палаты, о чем подал соответствующее заявление президенту РФ 
в установленном порядке", - написал он в своем телеграм-канале. 

По не подтвержденной пока официально информации, после ухода с госслужбы Кудрин 
займет пост в новой структуре "Яндекса", которому предстоит пройти реструктуризацию с 
разделением на российскую и зарубежную части. Ряд источников "Интерфакса" утверждает, 
что с Кудриным обсуждался пост председателя совета директоров выделяемой российской 
головной компании группы. 

Глава Совета Федерации Валентина Матвиенко после голосования выразила надежду, 
что после перехода Кудрина на новую работу заявления верхней палаты парламента будут 
чаще попадать в топ "Яндекса". Впрочем, платформа "Новости" с недавних пор к "Яндексу" не 
относится - она перешла VK в рамках сделки по обмену активами между двумя компаниями. 

Кто придёт на смену Кудрину в Счётную палату, пока неизвестно. Сам Кудрин после 
голосования в Совете Федерации сказал журналистам, что не знает, кто им будет. "Совет 
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Федерации сам представит свои предложения, так что надо спросить членов 
Совета Федерации", - ответил Кудрин на вопрос, есть ли у него какие-то рекомендации по 
кандидатурам. 

INTERFAX.RU 
 

Зарплаты в РФ в реальном выражении в сентябре снизились на 1,4% - Росстат 
Снижение реального размера (с поправкой на инфляцию) заработной платы в РФ в 

сентябре 2022 года составило 1,4% в годовом выражении после сокращения на 1,2% в 
августе, падения на 3,2% в июле и в июне, на 6,1% в мае и на 7,2% в апреле, повышения на 
3,6% в марте, на 2,6% в феврале и на 1,9% в январе, сообщила Федеральная служба 
госстатистики (Росстат). 

По данным Росстата, среднемесячная заработная плата в РФ в номинальном выражении 
в сентябре 2022 года составила 61 тыс. 879 руб., увеличившись на 12,1% по сравнению с 
сентябрем 2021 года. 

В целом за январь-сентябрь 2022 года зарплаты в номинальном выражении выросли в 
РФ на 12,6% по сравнению с январем-сентябрем 2021 года, в реальном - снизились на 1,5%. 

Минэкономразвития ожидает, что снижение зарплат в реальном выражении в РФ в 
целом за 2022 год составит 2,0% с последующим ростом на 2,6% в 2023 году. 

За 2021 год зарплаты в реальном выражении в РФ выросли на 4,5%. 
 ИА "Финмаркет" 

 
Минэкономразвития сообщило о замедлении спада ВВП РФ в октябре до 4,4% 

Падение ВВП РФ в октябре 2022 года, по оценке Минэкономразвития, составило 4,4% в 
годовом сравнении после снижения на 4,5% в сентябре (оценка уточнена с 5,0%), на 3,5% в 
августе, на 3,9% в июле, на 5,1% в июне, на 3,9% в мае, на 3,3% в апреле, роста на 1,5% в 
марте, на 4,0% в феврале и 5,9% в январе, говорится в опубликованном в среду обзоре 
министерства "О текущей ситуации в экономике". 

Снижение ВВП РФ за январь-октябрь 2022 года Минэкономразвития оценило на уровне 
2,1%. 

"В целом динамика ВВП идет близко к прогнозной траектории (снижение на 2,9% в 2022 
году - ИФ). Поддержку экономике оказывают строительный сектор и агропромышленный 
комплекс, которые показывают устойчивый рост к прошлому году. Видим и существенное 
замедление падения в обрабатывающей промышленности, прежде всего, благодаря росту в 
отраслях, ориентированных на внутренний спрос. Важное сейчас направление - это 
стимулирование инвестиционной деятельности, разумное распределение рисков между 
государством и частным бизнесом. Данные по инвестициям в основной капитал в 3 квартале 
оказались значительно лучше ожиданий" - приводится в сообщении министерства 
комментарий заместителя министра экономического развития Полины Крючковой. 

Как сообщалось, Минэкономразвития прогнозирует спад ВВП РФ в 2022 году на 2,9%, 
снижение в 2023 году на 0,8%, рост на 2,6% в 2024 и 2025 годах. Прогнозы ЦБ по динамике 
экономики на 2022-2025 годы более консервативны, чем ожидания правительства РФ. 

Банк России в конце октября улучшил прогноз снижения ВВП РФ в 2022 году до 3-3,5% с 
4-6% по предыдущему июльскому прогнозу. 

При этом в IV квартале 2022 года ЦБ ожидает спад экономики на 6,4-7,8% в годовом 
выражении. 

Прогноз снижения ВВП РФ в 2023 году ЦБ оставил неизменным - 1-4%. В 2024-2025 
годах ВВП РФ, согласно прогнозу ЦБ, будет расти на 1,5-2,5% ежегодно 

Консенсус-прогноз аналитиков, опрошенных "Интерфаксом" в начале ноября, по 
снижению ВВП в 2022 году равняется 3,8%, в 2023 году ожидается снижение на 1,7%. 

INTERFAX.RU 
 

В России вводят маркировку для пива, табака и жидкостей для вейпов 
Правительство России обязало производителей и импортеров пива в стеклянной или 

полимерной упаковке с 1 октября 2023 года маркировать эту продукцию, говорится в 
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постановлении, опубликованном на портале правовой информации. Также обязательной 
маркировке с 15 декабря 2022-го подлежат табак, электронные сигареты и жидкости для них, 
потребляемые путем нагревания.  

Установить, что производители и импортеры пива и слабоалкогольных напитков наносят 
средства идентификации на пиво и слабоалкогольные напитки и представляют в 
информационную систему мониторинга сведения о нанесении средств идентификации на 
пиво и слабоалкогольные напитки; в отношении пива и слабоалкогольных напитков, 
упакованных в стеклянную или полимерную потребительскую упаковку, — с 1 октября 2023 
года. <...> Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в перечень отдельных 
товаров, подлежащих обязательной маркировке средствами идентификации. <...> Табак 
(табачные изделия), предназначенный для потребления путем нагревания. <...> Жидкости 
для электронных систем доставки никотина, в том числе безникотиновые, в картриджах, 
капсулах, а также в составе электронных систем доставки никотина одноразового 
использования, — говорится в сообщении.  

Производители и импортеры пива и слабоалкогольных напитков должны наносить 
средства идентификации в отношении пива и слабоалкогольных напитков, упакованных в 
кеги, с 1 апреля 2023 года. 

News.ru 
 

6. Разное 
 

Почему Запад так боится победы России на Украине 
«Россия должна потерпеть поражение на Украине». Эти слова на разные лады вот уже 

много месяцев повторяют различные западные политики. Почему они столь сильно боятся 
победы России, чем угрожает Западу такая победа и как она скажется на личных судьбах 
западных лидеров и всей западной цивилизации? 

«Россия не может и не должна победить на Украине», – говорит президент Франции 
Эммануэль Макрон. 

«Вместе с нашими партнерами в ЕС и НАТО мы едины во мнении, что Россия не должна 
выиграть эту войну», – говорил еще весной канцлер Германии Олаф Шольц. 

«В случае победы России в войне против Украины миру придется заплатить еще более 
высокую цену», – заявил на недавнем саммите в НАТО в Бухаресте генеральный секретарь 
этой организации Йенс Столтенберг. 

Примерно в этом же ключе высказываются и другие западные лидеры. На всем 
пространстве от Калифорнии до Прибалтики они говорят о том, что Россия не должна 
победить. Потому что эта победа станет экзистенциальной угрозой для Запада – то есть 
поставит под угрозу само его существование. 

Где угроза? 
На первый взгляд эти слова кажутся преувеличением. Победа России в специальной 

военной операции на Украине действительно представляет экзистенциальную угрозу – но 
только для киевского режима. Ведь по итогам этой победы на Украине пройдет 
денацификация и, как говорил министр иностранных дел России Сергей Лавров, украинский 
народ «будет освобожден от неонацистских правителей». Но избавлять жителей Запада от их 
не совсем рациональных правителей Москва не собирается. 

Более того, победа России на Украине несет той же Европе лишь благо. Например, 
благо экономическое. 

«Если военные действия закончатся, то эмоции могут улечься и нормальные закупки 
российского газа могут увеличиться. Так, например, можно будет использовать второй 
газопровод через Украину (маршрут через газоизмерительную станцию Сохрановка). Если 
Польша согласится вернуть Газпрому его долю в операторе польского участка газопровода 
«Ямал – Европа», то можно будет запустить и тот газопровод. Возможно будет восстановить 
разрушенные участки «Северного потока» и поставить вопрос запуска «Северного потока – 
2». А изменение позиции Европа сможет объяснить тем, что боевые действия закончились и 
это уже хорошо, это нужно поощрять», – поясняет газете ВЗГЛЯД преподаватель 
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Финансового Университета, эксперт Фонда национальной энергетической безопасности 
Игорь Юшков. 

В результате инфляция в ЕС снизится, как и себестоимость промышленной продукции в 
ориентированных на экспорт европейских экономиках. Более того, возвращение нормальных 
торгово-экономических отношений с Москвой приведет к стабилизации мировых рынков – 
нефтяного и газового, что окажет благотворное влияние и на экономику США. Наконец, 
прекращение конфронтации с Россией поможет Западу сосредоточить все свое внимание на 
сдерживание страны, которая не просто оспаривает американский миропорядок, а претендует 
на создание собственного – то есть Китая. Так в чем же угроза? 

Конец нового колониализма 
На самом деле угроз множество. Причем именно экзистенциальных. В частности, для 

самих западных правителей. Да, Российская Федерация не собирается устраивать смену 
режима в Великобритании, Германии или даже Соединенных Штатах – однако это могут 
сделать сами жители этих стран. 

Сейчас по обе стороны Атлантики натягивается пружина недовольства. Население 
вынуждено терпеть экономические неурядицы и выделение колоссальных средств из их 
карманов на поддержку Украине – по некоторым данным, с конца февраля до середины 
октября объем выделенной и обещанной Западом помощи Киеву составил 126 миллиардов 
долларов. Западные же правители объясняют выделение средств тем, что эти деньги 
тратятся на сдерживание «агрессивной России». Что Украина – это форпост, где защищаются 
не только жизни простых украинцев, но и безопасность каждого жителя западных стран. 

Однако после победы России, когда выяснится, что у Москвы и в мыслях не было идти 
на Берлин или даже на Варшаву, пружина может разжаться. Электорат спросит с европейских 
элит на предмет целесообразности расходования десятков миллиардов долларов. Для 
многих нынешних европейских правителей победа России чревата концом их политической 
карьеры. 

Конечно, можно сказать, что Макроны, Шольцы, Сунаки – это расходный материал. Они 
приходят и уходят, однако либерально-глобалистская элита, транслирующая в мир свои 
ценности, останется. Однако проблема в том, что победа России над Украиной нанесет удар 
не только по условным Макронам, но и по либерально-глобалистской элите в целом. Покажет, 
что западный идеологический колониализм можно остановить. 

«Современное европейское политическое сознание заточено на то, что Европа не может 
проиграть. Ее ценности принимают все новые народы, а не принимать их могут только 
диктаторы-отщепенцы. Отступление с Украины, на которую они сделали столько ставок, 
равносильно поражению, – поясняет газете ВЗГЛЯД доцент РГГУ Вадим Трухачев. –
 Евросоюз в таком случае перестанет быть «всепобеждающим моральным авторитетом». 
Потому что выяснится, что даже часть белых христиан, к тому же родственных по языку ряду 
стран ЕС, смотрят в сторону «отщепенцев». И раз белые христиане не хотят жить по его 
правилам и ценностям – что уж говорить о других». 

Между тем распространение либерально-глобалистских ценностей – это не только и 
даже не столько про права человека. Это новая форма колониализма, в рамках которой для 
высасывания ресурсов из третьих стран уже даже не нужно применять силу – нужно лишь 
повлиять на руководство этих стран через институты гражданского общества и «рыночные 
механизмы», а также рассказать им, что без Запада в мире жизни нет. Соответственно, 
успешные примеры протекционизма, импортозамещения и развития на основе традиционных 
ценностей являются самым настоящим криптонитом для этой концепции. 

Без страха и коллективизма 
Победа России на Украине приведет и к потере Западом монополии на насилие. «Другие 

авторитарные лидеры увидят, что сила вознаграждается, и применят ее для достижения 
своей цели. Это сделало бы наш мир более опасным», – заявил сам Столтенберг. В переводе 
с дипломатического на русский это означает, что будет разрушен главный силовой и 
психологический столп западного миропорядка – страх. 

Дело в том, что на сегодняшний день у Запада нет сил и ресурсов для контроля за всеми 
странами мира. Но – как все считали – достаточно ресурсов для того, чтобы принудить к 
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подчинению одну или несколько стран. Поэтому страны, не способные объединиться 
в большой антизападный альянс, опасались выступать против воли Запада из страха 
сосредоточить на себе всю мощь его гнева. 

Однако если Россия выстоит против этого гнева, если добьется победы на Украине, то 
Китай, Иран и другие страны могут тоже попытаться защищать свои интересы силовым путем. 
Вызовы американской системе будут исходить уже не только от одной России, но и от 
каждого более-менее суверенного регионального лидера. И тогда эта система просто 
рассыплется. 

Наконец, победа России на Украине несет экзистенциальную угрозу для самой 
концепции коллективного Запада. 

Долгие годы западные идеологи говорили, что США и ЕС – это сообщество общей 
судьбы. Единая цивилизация, объединенная едиными ценностями и противостоящая единым 
вызовам. Именно на этом – вызовах со стороны России – основывает свое существование 
НАТО, и во многом именно раздутая российская угроза позволяет Соединенным Штатам 
контролировать своих европейских союзников. Завершение же конфронтации с Россией (не 
говоря уже о вовлечении Москвы в единую систему коллективной безопасности в Европе, на 
чем настаивает бывшая канцлер Германии Ангела Меркель) ликвидирует образ российской 
угрозы – а значит, и снимет ретушь с разницы американских и европейских национальных 
интересов. Вплоть до развала – пусть и не сразу – самой концепции единого коллективного 
Запада. 

Так что этот коллективный Запад действительно воюет на Украине не только ради 
продолжения существования киевского режима, но для защиты своих интересов. Интересов, 
которые серьезно расходятся с интересами большинства западных национальных 
государств. 

Взгляд 
 
Постмодернизм закончился. О новых трендах в российской культуре 

В последнее время стало ясно, что в культуре происходит какой-то глобальный сдвиг. 
Буквально тектонические плиты тронулись с места. Я связывала это с идейным 
противостоянием «патриоты – либералы», но только недавно поняла, что процесс этот – 
гораздо глубже и масштабнее. 

Еще никто не написал, кажется, я буду первая. Судя по всему, мы с вами застали 
окончание эпохи постмодернизма. Ее больше нет. И факт этот легко объясним. 

Про декабристов сказано было когда-то – «первое непоротое поколение дворян». Так и 
про своих ровесников, а особенно про людей младше скажу: мы – первые сытые и 
беззаботные поколения в России за несколько веков. Были, до самого последнего времени. 
Нас миновали глобальные войны и кровавые революции, сегодняшние 20-летние даже 90-е 
не застали. 

Несколько поколений выросло в достатке и, не побоюсь сказать, духовной стагнации. 
В скуке. В болоте. А в болоте, как известно, ничего отражаться не может. Манифест 
«искусство мертво» совершенно логичным образом стал главенствующим в культурной 
парадигме. Именно на этом тезисе и держится постмодернизм как течение. 

Стеб, ирония, аллюзии и реминисценции, тотальное высмеивание – все что угодно 
демонстрировала культура в последние десятилетия. Все, кроме новых смыслов. В них 
попросту не возникало потребности. 

Известный парадокс – литературный расцвет всегда приходится на период запретов, 
культура расцветает при тоталитаризме или войне. В тяжелые, словом, времена. 

Почему? Да потому что должно человечество чем-то жить. Чем-то кроме хлеба с маслом, 
особенно – когда с последним напряженка. Банальное, но рабочее объяснение. 

И вот сегодня наблюдаю изумительную картину – в России стала востребована поэзия 
условного неореализма. Стихи о смерти, жизни, крови и долге. Авторы, пишущие о нас 
сегодняшних, приближаются к популярности шестидесятников и соберут, я думаю, еще 
стадионы. 
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Самопровозглашенные короли поэтов, пожилые мальчики и девочки из модных 
галерей, писатели с громкими отчествами, критики правильных взглядов – все они куда-то 
пропадают, словно окутанные туманом, уходят. И на их месте вырастают новые имена. 

Я бы подумала, что это узкий наш отечественный процесс. Если бы не видела, с какой 
скоростью на Западе растет спрос на революционную романтику, на условного Че Гевару. 
Зрителю и читателю все меньше интересны модные инсталляции из проволоки и 
конъюнктурные романы о меньшинствах, все больше – новые смыслы. 

Спрос на протестный социальный дискурс в Америке всегда, впрочем, был – иначе мы не 
наблюдали бы зашкаливающей популярности рэп-культуры. 

И чем сильнее будет душить западное общество официальная риторика, диктатура 
толерантности – тем скорее там появятся новые громкие имена. Бесконечно далекие и от 
галерей, и от постмодернистских изысков. Дающие культуре простые, ясные, возможно 
спорные тезисы. 

Считалось, что постмодернизм сменится постманьеризмом. Наверняка так бы и 
произошло, не переживи наша планета ряд катаклизмов – от всеобщего карантина до угрозы 
ядерной войны. 

Сегодня человеку нужны простые ясные слова и смыслы. Нужно то, за что он будет 
держаться, раз за миропорядок держаться все труднее. И тут уж не до маньеризма, я глубоко 
убеждена. 

А хорошо это или плохо – как говорил один людоед, «пожуем – увидим». 
«Газета» 

 
7. Курс валют 

По данным ЦБ РФ курс валют с 01.12.2022 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 60, 88 ▼ 0, 19 

EUR 63,05  ▼ 0, 34 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


